
 

ATA DO XV CODEJE - COLÉGIO DE DIRIGENTES DAS ESCOLAS JUDICIÁRIAS ELEITORAIS 
GOIÂNIA – GOIÁS 

 

Aos cinco dias do mês de março de dois mil e vinte, às 19h40, no Auditório Savóia, do K Hotel, situado na 

Avenida Deputado Jamel Cecílio, nº 2550, Jardim Goiás, na cidade de Goiás/GO, teve início a Solenidade de 

Abertura do XV ENCONTRO DO COLÉGIO DE DIRIGENTES DAS ESCOLAS JUDICIÁRIAS ELEITORAIS, presidida 

pelo Excelentíssimo Desembargador Eleitoral do Tribunal Regional Eleitoral do Estado do Amazonas e 

Presidente do Colégio de Dirigentes das Escolas Judiciárias Eleitorais Abraham Peixoto Campos Filho (EJE/AM), 

compondo ainda a Mesa o Excelentíssimo Desembargador Carlos Escher, Presidente do Tribunal Regional 

Eleitoral do Estado de Goiás, o Excelentíssimo Ministro do Tribunal Superior Eleitoral Tarcísio Vieira de 

Carvalho Neto, o Excelentíssimo Ministro do Tribunal Superior Eleitoral Sérgio Oliveira Banhos, o 

Excelentíssimo Ministro do Tribunal Superior Eleitoral Carlos Bastide Horbach, o Excelentíssimo 

Desembargador Presidente do Tribunal de Justiça do Estado de Goiás Walter Carlos Lemes, o Excelentíssimo 

Senhor Juiz-Membro do Tribunal Regional Eleitoral do Estado de Goiás e Diretor da Escola Judiciária Eleitoral, 

Luciano Mtanios Hanna, o Excelentíssimo Desembargador Presidente e Diretor da Escola Judiciária Eleitoral do 

Tribunal Regional Eleitoral do Estado de São Paulo Waldir Sebastião de Nuevo Campos Júnior e o 

Excelentíssimo Senhor Juiz-Membro do Tribunal Regional Eleitoral do Estado do Mato Grosso do Sul e Diretor 

da Escola Judiciária Eleitoral Daniel Castro Gomes da Costa. O Desembargador Presidente do TRE-GO Carlos 

Escher, anfitrião do XV CODEJE, cumprimentou a todos e após seu discurso foi passada a palavra ao Presidente 

do CODEJE, Abraham Peixoto Campos Filho, que cumprimentou os componentes da Mesa e os demais 

presentes e em seu discurso destacou a importância dos Encontros de Dirigentes para as Escolas Judiciárias 

Eleitorais. A seguir a palavra foi concedida ao Juiz-Membro do TRE-GO e Diretor da Escola Judiciária Eleitoral, 

Luciano Mtanios Hanna, que após as boas vindas agradeceu pela presença de todos. A seguir, foi dado início a 

cerimônia de entrega da Comenda Colar do Mérito Eleitoral, do Tribunal Regional Eleitoral de Goiás, ao 

Excelentíssimo Ministro do TSE, Tarcísio Vieira de Carvalho Neto, ao Excelentíssimo Ministro do TSE, Sérgio 

Silveira Banhos e ao Juiz-Membro do TRE-MS e Diretor da Escola Judiciária Eleitoral, Daniel Castro Gomes da 

Costa. Dando prosseguimento, passou-se à entrega de Placas e Diplomas de Homenagem ao Excelentíssimo 

Ministro do TSE, Carlos Bastide Horbach, ao Excelentíssimo Desembargador Presidente do TRE-GO, Carlos 

Escher, ao Excelentíssimo Desembargador Vice-Presidente e Corregedor do TRE-GO, Zacarias Neves Coelho, ao 

Diretor Geral do TRE-GO, Wilson Gamboje Júnior e aos três indicados e aprovados no XIV CODEJE, realizado 

em Vitória-ES, para receberem homenagem do CODEJE, sendo eles o Juiz-Membro do TRE-GO e Diretor da 

Escola Judiciária Eleitoral, Luciano Mtanios Hanna, o Oficial de Gabinete da Escola Judiciária Eleitoral de Goiás, 

Lafaiete Ribeiro de Campos e a Coordenadora da EJE-PR, Juliana Paula Zigovski. Foi feita, ainda, entrega 



simbólica da homenagem ao Excelentíssimo Desembargador, Annibal de Rezende Lima.  E, como inovação, a 

EJE-GO decidiu homenagear uma Escola do sistema EJE, cuja escolha recaiu sobre a Escola Judiciária Eleitoral 

do Amazonas, na pessoa de seu Diretor, o Excelentíssimo Desembargador Eleitoral do TRE-AM e Presidente do 

CODEJE, Abraham Peixoto Campos Filho, pela generosa contribuição da EJE-AM à Justiça Eleitoral, diante a 

brilhante atuação de seus integrantes nas ações que buscam consolidar a democracia como elemento básico 

da sociedade. O Diretor da EJE-AM e Presidente do CODEJE, Abraham Peixoto, agradeceu emocionado pela 

homenagem recebida. A seguir, foi desfeita a Mesa e feito o convite ao Excelentíssimo Ministro do TSE, Tarcísio 

Vieira de Carvalho Neto, para ministrar Aula Magna com o tema “As perspectivas para as Eleições 2020”.  

Após a brilhante Palestra, foi feita a Foto Oficial dos Dirigentes presentes ao XV CODEJE e deu-se por encerrada 

a Solenidade de Abertura.      

REUNIÃO DO COLÉGIO DE DIRIGENTES DAS ESCOLAS JUDICIÁRIAS ELEITORAIS 

Aos seis dias do mês de março de dois mil e vinte, o COLÉGIO DE DIRIGENTES DAS ESCOLAS JUDICIÁRIAS 

ELEITORAIS reuniu-se em seu décimo quinto (XV) Encontro Nacional, realizado na cidade de Goiânia e sediado 

pela Escola Judiciária Eleitoral de Goiás Desembargador José Soares de Castro, com o apoio de seu respectivo 

Tribunal Regional Eleitoral, promovidos os trabalhos no K Hotel, situado na Avenida Deputado Jamel Cecílio , nº 

2550, Jardim Goiás, oportunidade em que se fizeram presentes os Excelentíssimos Senhores Dirigentes: 

Desembargador Abraham Peixoto Campos Filho, Presidente do CODEJE, Diretor da EJE-AM, Membro do 

Tribunal Regional do Amazonas; Doutora Érika de Paiva Duarte Tinôco, Secretária-Geral do CODEJE, Diretora 

da EJE/RN; Doutor Flávio Pansieri, Diretor da EJE do Tribunal Superior Eleitoral; Doutor Antônio Carneiro de 

Paiva Júnior, Diretor da EJE-PB, Membro do Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba; Doutor Antônio Soares dos 

Santos, Vice-Diretor da EJE-PI, Membro do Tribunal Regional Eleitoral do Piauí; Doutor Carlos Alberto Costa 

Ritzmann, Diretor da EJE-PR, Membro do Tribunal Regional Eleitoral do Paraná; Doutora Cristiane de Medeiros 

Brito Chaves Frota, Diretora da EJE-RJ, Membro do Tribunal Regional Eleitoral do Rio de Janeiro; Doutora 

Cristiane Regina Boechat Tose, Diretora Executiva da EJE-TO; Doutor Héctor Valverde Santana, Diretor da EJE-

DF, Membro do Tribunal Regional Eleitoral do Distrito Federal; Doutor Herley da Luz Brasil, Diretor da EJE-AC, 

Membro do Tribunal Regional Eleitoral do Acre; Diretor da EJE-RO, Doutor Ilisir Bueno Rodrigues, Diretor da 

EJE-RO, Membro do Tribunal Regional Eleitoral de Rondônia; Doutor José Batista de Santana Júnior, Vice-

Diretor da EJE-BA, Membro do Tribunal Regional Eleitoral da Bahia; Doutor Leo Alexandro de Lima Furtado, 

Diretor da EJE-AP, Membro do Tribunal Regional Eleitoral do Amapá; Doutor Leonardo Souza Santana Almeida, 

Diretor da EJE-SE, Membro do Tribunal Regional Eleitoral de Sergipe; Doutor Luciano André Losekann, Diretor 

Executivo da EJE-RS, Membro do Tribunal Regional Eleitoral do Rio Grande do Sul; Doutor Luciano Mtanios 

Hanna, Diretor da EJE-GO, Membro do Tribunal Regional Eleitoral de Goiás;  Dr. Luís Aparecido Bortolussi 

Júnior, Diretor da EJE-MT, Membro do Tribunal Regional Eleitoral de Mato Grosso; Desembargadora Marilene 

Bonzanini, Presidente de Tribunal Regional Eleitoral do Rio Grande do Sul, Diretora da EJE-RS; Doutor Orlando 

Rocha Filho, Diretor da EJE-AL; Doutora Roberta Rocha Fonseca, Diretora Executiva da EJE-MG; 

Desembargador Waldir Sebastião de Nuevo Campos Júnior, Presidente de Tribunal Regional Eleitoral de São 

Paulo, Diretor da EJE-SP. Estando as autoridades nominalmente listadas presentes e acompanhadas pelos 

servidores Coordenadores das Escolas Judiciárias Eleitorais, o Presidente do CODEJE, o Doutor Abraham 



Peixoto Campos Filho, Diretor da EJE-AM, abriu os trabalhos às nove horas e cinquenta e oito minutos. 

Inicialmente o Presidente saudou a todos e destacou que o Painel, conduzido pelo Ministro do Tribunal 

Superior Eleitoral, Tarcísio Vieira de Carvalho Neto, com o tema “As Perspectivas para as Eleições 2020” e a 

Foto Oficial dos Dirigentes ocorreram na Abertura do XV CODEJE realizada em cinco (5) de março de 2020, por 

razões de compromissos inadiáveis dos Ministros do TSE, Carlos Bastide Horbach, Sérgio de Oliveira Banhos e 

Tarcísio Vieira de Carvalho Neto, com a Presidente do TSE, Rosa Maria Pires Weber. Informou que por motivos 

pessoais o Dr. Delmiro Campos Dantas Neto, ex-Presidente do CODEJE, a quem o Dr. Abraham substitui até o 

final do mandato, não pode comparecer. Lembrou que o Dr. Delmiro foi eleito no XII CODEJE, em Manaus, e 

destacou o brilhante trabalho desenvolvido ao longo de mais de 3 anos na Escola Judiciária Eleitoral de 

Pernambuco, trabalho este reconhecido por todos. Pediu ao Coordenador da EJE-PE, Eduardo Japiassú, que 

levasse as palavras ao querido amigo. De pronto, aproveitou a oportunidade para propor ao Colégio que o Dr. 

Delmiro seja um dos próximos homenageados pelo CODEJE, considerando que se dedicou extremamente ao 

Colégio e aos trabalhos da EJE-PE. A proposta foi aprovada por aclamação. Informou, ainda, que no dia 15 de 

abril próximo o Dr. Delmiro receberá a Comenda do Mérito Eleitoral do TRE-AM e convidou a todos para 

comparecerem à homenagem. A seguir o Presidente do CODEJE, convidou os Coordenadores em que os 

Diretores estivessem ausentes para tomar assento à Mesa. Dando andamento à pauta, passou a palavra ao Dr. 

Flávio Pansieri, Diretor da EJE/TSE. O Dr. Pansieri saudou a todos e agradeceu a acolhida da equipe do TRE/GO. 

Disse que a fala seria breve pois todos já conheciam o planejamento estratégico e quais projetos serão 

executados pela EJE/TSE. Disse que estava ali com o objetivo de informar e destacar algumas datas 

importantes. A primeira data é o dia 19 de maio (terça-feira) que será a posse do Presidente do TSE, Ministro 

Luís Roberto Barroso, e seu Vice-Presidente, Ministro Luiz Edson Fachin. Pede que não agendem nada para esta 

data. A segunda data relevante seria o dia 23 de março, a assinatura do Pacto pela Cidadania, e os dias 24 e 25 

de março, quando será realizado o ENEJE que terá como pauta fundamental a capacitação e o treinamento 

para aplicação do projeto Eleitor do Futuro nos moldes nacionais, destacando que estes não se misturam aos 

brilhantes projetos regionais. Outra data importante é o evento em parceria com a EJE/RJ para comemorar os 

88 anos da Justiça Eleitoral do Brasil, na data de 17 de abril. Informou que o último evento, desta gestão da 

EJE-TSE, está agendado para os dias 23 e 24 de abril no TSE, que será um grande evento sobre Democracia que 

a Ministra Rosa Maria Pires Weber idealizou a partir do convite de alguns filósofos e pensadores para que 

possam refletir definitivamente sobre o modelo democrático brasileiro. Adiantou, ainda, que ficará à frente da 

EJE/TSE a convite do Ministro Barroso. Frisou que é importante que todos estejam juntos, que o dia 23 de 

março não é apenas um dia comum, é o dia mais significativo dos projetos de cidadania que o Sistema EJE já 

viveu. Que está muito feliz que todos agora falem em sistema EJE, que somos todos nós. Falou que o projeto 

Eleitor do Futuro, este da assinatura do Pacto pela Cidadania bem como o Governante do Futuro (projeto 

novo) que será também assinado no dia 23 de março, é um projeto de integração de todas as escolas em um 

modelo formal de ensino. A modificação está em ter uma unidade pedagógica para todo o país para que 

possamos ter a médio prazo métricas de alcance de impacto efetivo dos projetos em todos os Estados 

brasileiros. Destacou que alguns Estados têm projeto de extremo êxito de comunicação com os jovens 

estudantes e que não há ambição de serem originais e sim de ter capilaridade e perenidade. Reconheceu que 

os projetos das escolas foram fundamentais para formar o projeto nacional. Isso significa dizer que será 



significativo para todas as EJE’s. Disse que passamos a construir uma institucionalidade das Escolas, pela qual 

luta todos os dias, que o momento é de afirmação desta institucionalidade, que a presença dos Diretores é 

importante para o convencimento de todos os Presidentes e dos Governadores, que isto é o reconhecimento 

do trabalho de cada um de nós. Destacou que descobriu na vida acadêmica que é preciso pesquisar, trabalhar e 

comunicar e que é preciso fazer com que as pessoas visualizem esse projeto e a importância das Escolas 

Judiciárias. Para isto, solicitou o engajamento de todos como provedores de conteúdo e formadores de 

cidadania do Brasil. Que isto é o primeiro passo apenas, que já pensamos na formação de como ficará 2021. 

Agora iniciaremos com o primeiro ano do ensino médio, que em 2021, se trabalhará com a nona série, em 2022 

a oitava série, a sétima série, que este projeto é gradual, que tem uma relevância fundamental, que temos que 

assumir o engajamento do dia 23 como fundamental para as EJE’s. Pediu que se faça um caminho para chegar 

ao governo do estado, que precisamos do engajamento de cada um dos presentes para o projeto. Informa que 

fechou com a casa militar do DF fazendo com que todos do Governador ao Diretor da Escola participem. 

Destacou que precisamos ter projetos perenes que não dependam do orçamento, para termos projeto com 

continuidade. Que é importante que os Governadores respondam ao convite do TSE. Disse que a missão hoje 

era chamar a todos, Presidentes e Corregedores, para falar dos projetos da EJE e que participará de todos os 

Colégios de Presidentes e Corregedores para falar sobre eles. Que já temos um banco de projetos e há intenção 

de premiar anualmente os melhores projetos das escolas, quiçá esses projetos possamos inscrever nos projetos 

nacionais e internacionais, sem tirar a identidade das escolas, que esta lógica de compartilhamento é 

importante, que o trabalho coletivo é primordial. Disse que encaminhará o jingle de autoria da servidora 

Adriana (EJE-BA) para a ministra Rosa Weber e que talvez este possa ser tocado no evento do dia 23, que todos 

estamos juntos nessa empreitada, que precisa do pedaço de tempo de todos, que no dia 23 a meta é ter os 27 

Governadores presentes, que nunca ninguém fez isto antes. Conclamou a todos para pegar o Governador pelo 

braço para ir até a Ministra Rosa Weber. Agradeceu a oportunidade do espaço concedido. Disse que espera 

organizar uma grande recepção para todos no dia 23 de março. Por fim, agradeceu pelo engajamento de todos 

e devolveu a palavra ao Presidente do CODEJE. O Dr. Abraham agradeceu ao Dr. Flávio Pansieri e o parabenizou 

pela recondução à direção da Escola Judiciária Eleitoral do TSE e falou da importância desta continuidade. A 

seguir, fez questão de ouvir os diretores para que cada um pudesse falar dos avanços de cada escola para o 

evento do dia 23 de março. De antemão, informou que no Amazonas já estavam com o alinhamento fechado. 

Doutor Luciano Mtanios Hanna, Diretor da EJE-GO, fez algumas pontuações e parabenizou pelo projeto além 

de informar que o Presidente do TRE e o Governador de Goiás já confirmaram presença. Solicitou que 

encurtassem a pauta do ENEJE e falou da preocupação de como os professores irão falar do projeto a partir de 

sua visão, pois poderemos ter uma capa de jornal negativa, que temos que ter a preocupação em enfrentar os 

dois modelos, pois até justificarmos poderemos virar manchete, que temos que que estar preparados. Como 

vamos aglutinar? Teremos quantas horas de aula? Teremos prova do que repassamos? No que tange ao 

convite aos Governadores pensa que poderia ter a assinatura do Presidente do TRE como forma de afinar. Que 

temos que ver como dar conta de promover o Pacto pela Cidadania e o ENEJE, dias 23 e 24, em virtude do 

tempo para preparar as Eleições Municipais. O Dr. Flávio Pansieri agradeceu a sugestão. Disse que irá 

equalizar. Quanto aos professores, disse que é um desafio e que é difícil ter o controle de tudo. O importante é 

que quiçá se consiga controlar o que se faz. Disse que as ações de capacitação serão filmadas, que deve ter um 



registro histórico, que é uma preocupação mas temos que implementar. Que terá a cartilha do professor e do 

aluno, que as cartilhas não são para fazer debate político partidário, é para que se apresente as estruturas 

institucionais quanto ao voto, ao sistema eleitoral e a responsabilidade na informação, que é o combate às fake 

news, que são estes três temas a serem abordados. Quanto aos convites, informou que tudo foi tratado 

previamente, que os convites foram enviados simultaneamente aos Presidentes dos Tribunais e aos 

Governadores, que desde outubro 2019 que se fala sobre o Pacto e que o projeto será melhorado com o apoio 

de todos. O Dr. Abraham agradeceu ao Dr. Flávio Pansieri e passou a palavra ao Doutor Herley da Luz Brasil, 

Diretor da EJE-AC. Este disse que é pertinente as preocupações com o Pacto em razão da polarização. Sugeriu a 

escolha de um perfil de professor que seja mais neutro. Informou que o servidor Vinícius, Coordenador da EJE-

ES, deu uma sugestão de feedback dos alunos. Sugeriu que seja colocado um servidor do TRE para verificar 

como está sendo passado o conteúdo. Disse que os alunos que entram no ensino médio estão preocupados 

com matérias que caiam no ENEM. Sugeriu, ainda, um certificado de Amigo da Cidadania como incentivo aos 

professores. Que em relação às dificuldades da EJE-AC, estas seriam de estrutura. Que tinha conhecimento da 

importância da EJE, que faz um trabalho primoroso e que tem um impacto muito grande na sociedade, 

preparando jovens mais conscientes. Por fim, ressalta sua admiração e gratidão pelo trabalho do sistema EJE. O 

Presidente do CODEJE, Dr. Abraham, agradeceu ao Dr. Herley e disse que o trabalho do sistema EJE é 

apaixonante e contagiante, por isso a razão de sua emoção no dia anterior. A palavra foi passada ao Doutor 

Orlando Rocha Filho, Diretor da EJE-AL, que disse que pouco iria acrescentar às observações já feitas. Que este 

trabalho é uma iniciativa das mais elogiáveis, que acredita que as iniciativas têm o seu limite já que 

desenvolvem um trabalho voltado para despertar na juventude uma visão extraordinária e elogiável. Informou 

que acompanha os grupos e os trabalhos. Disse que tem percorrido o Estado inteiro numa caravana pela 

democracia e pela cidadania. Informou que não tem faltado apoio do Tribunal que tem se mostrado sensível e 

que oferecem as condições necessárias para levantar esta bandeira pela democracia num Estado pobre. Que 

chega nas escolas públicas e sente neles a vontade muito grande de conhecer tudo. Que mostram capacidade e 

vontade de contribuir para que os projetos sigam adiante. Que Alagoas estará presente no Pacto e nos outros 

dias. Disse que a EJE/AL estará comprometida em contribuir para o sucesso do projeto. O Presidente do 

CODEJE, Dr. Abraham, pediu a compreensão dos colegas em razão da necessidade do Dr. Flávio Pansieri ter que 

se ausentar e passou a palavra ao Dr. José Batista de Santana Júnior, Vice-Diretor da EJE-BA, que agradeceu e 

disse que se fará presente no dia 23. Agradeceu, também, pelo jingle que veio da Bahia e parabenizou o Dr. 

Flávio Pansieri pelo trabalho. O Dr. Abraham disse que o jingle é de autoria da Adriana (EJE-BA) e que 

reproduziria o jingle ao final para todos ouvirem. Na ausência do Diretor da EJE-CE, foi passada a palavra ao Dr. 

Héctor Valverde Santana, Diretor da EJE-DF, que agradeceu e disse que o DF apoiará integralmente o Pacto, 

que pode contar com o apoio da Presidência do TRE-DF. Fez um registro de que alcançou 90 escolas e cerca de 

34 mil alunos, e que este ano já iniciou os trabalhos. O Dr. Abraham agradeceu ao Dr. Héctor e na ausência dos 

Diretores da EJE-ES e da EJE-MA, concedeu a palavra ao Dr. Luís Aparecido Bortolussi Júnior, Diretor da EJE-

MT, que agradeceu e informou que o Governador ainda não confirmou presença e que com relação a agenda 

do dia 23 tem que se tomar precaução. Em seguida, a Dra. Roberta Rocha Fonseca, Diretora Executiva da EJE-

MG agradeceu ao Dr. Luciano pela acolhida e a confraternização proporcionada a todos. Disse que quanto ao 

programa, Minas transformou o Projeto Eleitor do Futuro, que capacita alunos do ensino superior para 



multiplicar e gerar capilaridade. Aproveitou o ensejo para propor que o CODEJE aconteça apenas uma vez ao 

ano, pois considera os encontros dispendiosos, mesmo para os coordenadores, inclusive para os estados que 

sediam e pediu a opinião dos demais. O Dr. Abraham pediu para deixar a pauta da periodicidade do CODEJE 

para mais tarde para que pudessem discutir sobre o Pacto da Cidadania em razão da premência do tempo e da 

necessidade do Dr. Flávio se ausentar. A seguir, o Dr. Abraham passou a palavra ao Dr. Roberto Gonçalves de 

Moura, representante o Presidente do TRE-PA e Diretor da EJE,  que  cumprimentou a todos e disse que pela 

primeira vez estava participando do Encontro, mas que o Presidente do TRE-PA entende que é de suma 

importância e certamente que padecemos de uma situação na educação quando se retirou uma das disciplinas 

mais importantes que existia (Educação Moral e Cívica) do currículo estudantil, que ficamos ao léu sem 

nenhuma orientação, que com todas as dificuldades que existem pela dimensão do Estado do Pará é difícil 

encontrar professores que queiram e saibam ensinar, que já fizeram um Convênio com a Secretária de 

Educação e certamente irão expandir essa situação que é de suma importância. Ao final, informa que no dia 23 

estarão em Brasília. Dando prosseguimento, foi repassada a palavra ao Dr. Carlos Alberto Costa Ritzmann, 

Diretor da EJE/PR, que após cumprimentar a todos disse que desde o início de sua carreira sempre teve 

preocupação em realizar trabalhos nessa área, que por ocasião do ingresso como juiz membro do tribunal o 

Presidente o convidou para fazer parte da Escola Judiciária e que debateu o assunto com os servidores da EJE. 

Informou que tem uma estrutura muito boa, que a preocupação que sempre esteve à frente dos trabalhos é 

com a utilização político partidária dos projetos, que tem preocupação de demonstrar que os projetos são da 

Justiça Eleitoral e que não podem ser desvirtuados e utilizados com o afã político-partidário. Que tem sentido 

uma certa dificuldade na participação dos juízes eleitorais e dos chefes de cartório, em razão de suas 

atribuições. Que estabeleceram uma meta de atingir 35 municípios e apenas 10 aderiram e que no Paraná 

executam o Parlamento Jovem. O Presidente do CODEJE passou a palavra ao Dr. Antônio Carneiro de Paiva 

Júnior, Diretor da EJE-PB, que agradeceu e disse que na Paraíba já têm uma pratica e que está muito confiante 

com a assinatura do Pacto. Disse que o que os preocupa é porque não têm estrutura para acompanhar e 

fiscalizar as ações, que pode parecer um detalhe mas não é. Falou da preocupação com o custeio dos recursos 

públicos e parabenizou a Diretora da EJE-MG pela sugestão quanto à periodicidade do CODEJE. Em seguida, o 

Coordenador da EJE-PE, Eduardo Japiassú, informou que o Dr. Delmiro agradeceu a indicação e aprovação de 

seu nome para receber a homenagem e que ficou muito emocionado. Disse que em Pernambuco, até o 

momento, estava confirmada apenas a presença da EJE, que acredita na importância do projeto e que as 

preocupações são para serem debatidas com o objetivo de se encontrar um caminho comum.  A palavra foi 

passada ao Dr. Antônio Soares dos Santos, Vice-Diretor da EJE-PI, este lembrou o poeta amazonense Thiago de 

Mello, dizendo: “não tenho um caminho novo o que tenho de novo é o jeito de caminhar”. A seguir saudou o 

Presidente do CODEJE, o Diretor da EJE-TSE e o anfitrião Dr. Luciano, disse que a iniciativa é louvável, que a 

cidadania deve começar num ato familiar e educacional, que a dificuldade é operacional pois não se trata de 

uma iniciativa apenas para a capital mas também para o interior, que isto tudo requer espelho financeiro, que 

o Piauí está engajado, que o Presidente do TRE-PI estará presente na assinatura do termo, que ainda não tem 

confirmação do Governador do Piauí, mas que se engajará, que o Estado é preocupado com o tema e colocou 

os louvores e dificuldades. Encerrou pela fala dirigida ao Dr. Delmiro, que é um cidadão vocacionado e 

dedicado à EJE. Deixou seu abraço e o reconhecimento ao seu trabalho. Em seguida, a Dra. Cristiane de 



Medeiros Brito Chaves Frota, Diretora da EJE/RJ, agradeceu pela acolhida e pelo encontro, parabenizou pela 

homenagem ao amigo Delmiro, que deixou sua marca e que a homenagem é mais que merecida. Agradeceu ao 

Dr. Flávio Pansieri pelo apoio e o parabenizou pela permanência na gestão da EJE-TSE. Disse que o Rio de 

Janeiro estará presente no Pacto. Convidou a todos para o evento “Mulheres Eleitoralistas” e para a palestra 

do Prof. José Júlio da Universidade de Salamanca, e finalizou convidando a todos para o evento dos 88 anos da 

Justiça Eleitoral em parceria com o TSE, no dia 17 de abril no Rio de Janeiro. Em seguida, o Presidente do 

CODEJE passou a palavra à Dra. Érika de Paiva Duarte Tinôco, Secretária-Geral do CODEJE e Diretora da EJE/RN 

que agradeceu a todos e disse que o Eleitor do Futuro é o coração da Escola Judiciária, que é um projeto 

contemplado com muito carinho e informou, partindo das preocupações dos demais colegas, que contará 

como referência a formação dos professores, que para esta perspectiva de acompanhar e fiscalizar conta com 

uma pequena estrutura. Que tem a certeza que a EJE TSE apoiará e confirmou a presença no evento do Pacto e 

que irá confirmar a presença do Governador. Ao final, explicou o motivo de sua fala sobre a periodicidade do 

CODEJE com a Dra. Roberta (EJE-MG). Passada a palavra ao Dr. Luciano André Losekann, Diretor Executivo da 

EJE-RS, disse que corroborava com a preocupação do Dr. Luciano e pediu que não esqueçamos que a 

democracia está sob ataque. Não podemos esquecer que estamos por um fio de perder o regime democrático. 

Louvou a iniciativa e sugeriu que o primeiro módulo seja o de como funciona o Poder Judiciário e que se 

verifique a possibilidade de certificar os professores e dar-lhes um curso de aperfeiçoamento ao final do curso. 

Que essa é uma sugestão para implementar a aprovação da proposta.  A seguir, o Sr. Edgar Manoel Azevedo 

Filho, Coordenador da EJE-RO, cumprimentou a Mesa Diretiva e agradeceu pela acolhida. Informou que o 

Diretor da EJE-RO, Dr. Ilisir Bueno Rodrigues, precisou se ausentar pela manhã e que o Presidente pedira que 

agendasse com o Governador, que a equipe do Governador sinalizou positivamente, que aguarda a reunião 

para efetivar a presença dele na assinatura do Pacto pela Cidadania. A seguir, a palavra foi concedida ao 

representante da EJE-RR, Sr. José Maria Rodrigues Neto, que agradeceu e cumprimentou a todos. Disse que 

estava preocupado com o tempo para execução do projeto e que há muito já o executa em seu Estado. Que 

com o envolvimento do TSE e dos Governadores isto pode ser levado em conta como um projeto importante e 

efetivo. Vê a possibilidade de surtir efeito com a participação dos Governadores embora o resultado venha a 

ser colhido a médio e longo prazo. Em seguida, o Diretor da EJE-SE, Dr. Leonardo Souza Santana Almeida, 

cumprimentou os membros da Mesa e inicialmente tratou de dois pontos específicos: parabenizou pelo Pacto 

pela Cidadania e demonstrou preocupação, pois viu que quem indicará os professores será o Secretário de 

Educação. Disse que podemos fazer uma busca para ver se o indicado é neutro ou engajado politicamente, 

para tentar fazer o filtro. Que devemos tentar fazer um controle e fiscalizar quem falará pela Justiça Eleitoral. 

Informou que o Tribunal de Sergipe se fará presente. Em seguida, a palavra foi concedida à Dra. Cristiane 

Regina Boechat Tose, Diretora EJE-TO, que informou que fará de tudo para na próxima semana ter a audiência 

com o Governador do Estado. Informou sobre os projetos de inclusão dos indígenas e da mulher. Ouvidas todas 

as sugestões e considerações, o Dr. Flávio Pansieri agradeceu a todos e verificou que há uma convergência 

num instrumento da aplicação, fiscalização e controle. Disse que já existe um questionário de avaliação. Que 

todos os questionamentos serão discutidos no ENEJE pois o projeto é macro e cada escola verificará como 

iniciará o projeto. O ENEJE será o grande momento para o fechamento de construir o projeto em sintonia para 

execução, premiação e certificação dos professores. Informou que as sugestões foram anotadas, que noventa 



por cento (90%) do que foi dito já estava anotado, que precisava sair pois tinha um compromisso à noite na 

cidade de Curitiba. Informou que tem ganho muito mais pois convive com pessoas que acreditam que podem 

mudar o mundo que vivemos. O Presidente do CODEJE, Dr. Abraham, agradeceu ao Diretor da EJE-TSE e disse 

que a seguir teriam uma breve palestra do Dr. André mas antes pediu ao Coordenador da EJE/GO Lafaiete para 

mostrar o jingle. Informou que não haveria intervalo para retornar à tarde. Após a apresentação jingle, o Dr. 

Abraham, parabenizou e agradeceu a Coordenadora da EJE-BA, Adriana Bittencourt Passos, e em seguida 

passou a palavra ao Dr. André para iniciar a palestra sobre “Planejamento Estratégico”. O Dr. André disse que 

seria o mais breve possível, pois o que fora falado estava alinhado com os anseios e desafios que iremos 

encontrar os quais foram abordados pelo Prof. Pansieri. Após a palestra, o Presidente do CODEJE, Dr. Abraham, 

agradeceu pela colaboração dos palestrantes, encerrou os trabalhos da manhã e solicitou que todos 

retornassem às 14h20 para a continuação dos trabalhos. 

Os trabalhos foram reabertos às 14h58 minutos, o Presidente do CODEJE destacou que de início haveria a 

apresentação do livro de um servidor do TRE-GO. O Presidente passou a palavra ao servidor Lafaiete que 

apresentou o servidor Alexandre Francisco de Azevedo, que escreveu o livro “Governança Eleitoral – Uma 

Comparação entre os Modelos da Justiça Eleitoral no Brasil e na Argentina”. O escritor agradeceu ao 

Presidente do CODEJE, Dr. Abraham, e ao Presidente do TRE/GO e explanou sobre como foi realizada sua 

pesquisa para a construção do livro. Ao final da apresentação, o escritor distribuiu exemplares de seu livro aos 

presentes. O Presidente do CODEJE agradeceu ao servidor Alexandre e a seguir informou que assistiriam ainda 

a apresentação da servidora do TRE/GO, Infinita Devir, que é cantora e compositora.  A servidora Infinita 

agradeceu a oportunidade de estar com colegas do Brasil inteiro e convidou a todos para conhecerem a 

Chapada dos Veadeiros. O Presidente agradeceu-a pela apresentação e dando seguimento à pauta passou à 

proposição dos Coordenadores, que foram apresentadas conforme a seguir: 

Grupo 1: Análise do Dimensionamento da Força de Trabalho, a proposta é que a EJE/ES fique encarregada 

para compilar o mínimo de competências e apresentar às demais Escolas para que possam pleitear estrutura e 

orçamento ao TSE. Será a oportunidade das Escolas Judiciárias Eleitorais mostrarem que fazem um trabalho 

enorme. A proposta foi colocada em discussão pelo Presidente do CODEJE, Dr. Abraham, que sugeriu que esta 

fizesse parte da Carta de Goiânia. A proposição foi aprovada por unanimidade. 

Grupo 2: Planejamento Político Pedagógico, o servidor Vinicius (EJE-ES) sugeriu que o TSE realize uma oficina 

em Brasília para que as Escolas possam viabilizar o seu planejamento. Que após a oficina possa haver 

acompanhamento a distância. E, num terceiro momento, as escolas apresentem o seu Plano como forma de 

dialogar. Haveria, ainda, a elaboração de uma formação pelo TSE para os Coordenadores. Sendo o tema de 

extrema importância, o Presidente do CODEJE franqueou a palavra e não havendo nenhuma consideração por 

parte dos participantes a proposição foi aprovada. 

Grupo 3: Inclusão de um Representante de cada EJE no Pacto pela Cidadania de forma a tornar mais efetiva a 

execução do Pacto. A ideia é que as Escolas Judiciárias Eleitorais participem do conteúdo programático. O 

Presidente argumentou que o assunto fora abordado pela manhã e seria abordado ainda pelo Coordenador da 

EJE-TSE, Rene Sampar. A palavra foi franqueada a todos e, como não houve nenhuma consideração contrária 

do colegiado, a proposta também foi aprovada. 

 



O Presidente parabenizou os Coordenadores pelas propostas apresentadas e a seguir passou a 

palavra ao Palestrante, Dr. Rene Sampar da EJE-TSE, que iniciou esclarecendo que estão discutindo muito 

sobre o assunto Projeto Político Pedagógico e disse que na primeira reunião com o Ministro Luís Barroso será 

apresentado o PPP. Disse que no ENEJE haverá uma oficina e que aproveitará os projetos de Minas Gerais e do 

Rio Grande do Sul. Que o Planejamento Estratégico é um tema caro e será elaborado para apresentar ao 

Ministro Luís Barroso de forma que retrate a realidade. Que as sugestões referentes ao Pacto pela Cidadania 

foram anotadas. Que farão um curso de Cidadania no ENEJE explicando os materiais nos moldes do Módulo 

Eleitoral que teve a contribuição da EJE/AM e da EJE/RS.   O palestrante Rene Sampar tranquilizou a todos 

sobre o Guia da Cidadania que respeitará as peculiaridades de cada Escola Judiciária. Assim cada EJE será 

colocada dentro de cada escola do Brasil.  A palavra foi retomada pelo Presidente do CODEJE, Dr. Abraham, 

que agradeceu ao Palestrante, Rene Sampar, e deixou um espaço aberto aos Diretores para outras 

considerações. O Dr. Abraham Peixoto iniciou as considerações sobre a proposta de mudança na periodicidade 

de realização do CODEJE, defendida pela Dra. Roberta Rocha Fonseca, Diretora Executiva da EJE-MG. O 

Presidente do CODEJE, Dr. Abraham Peixoto, alegou que a medida em que está em substituição e que seu 

mandato está se encerrando, pede o engajamento de todos para que o CODEJE permaneça ativo a fim de que 

faça chegar ao TSE os anseios de todos. Destacou que o ENEJE e o CODEJE são palcos diferentes. Que é no 

CODEJE que se dá o debate de questões importantes para as Escolas. Destacou a oportunidade de ter 

contribuído com o TSE no curso de capacitação de magistrados (Módulo Eleitoral). Que a reunião do CODEJE 

precisa de um olhar forte para examinar o que é produzido no debate dos Coordenadores. Mostrou-se 

preocupado com o que possa ocorrer com o distanciamento. Franqueou a palavra aos participantes para 

discussão do assunto. A Diretora da EJE/RN, Dra. Érika Tinoco, propôs uma sugestão intermediária de fazer 

uma reunião casada com o ENEJE. O Diretor da EJE/GO, Dr. Luciano Mtanios, alegou que dois CODEJE' s ao ano 

é exequível e que alterar a periodicidade necessitava de um estudo prévio. O Presidente do CODEJE, Dr. 

Abraham, disse que era fácil perceber que não havia um encaminhamento único. Que pensa que o 

compromisso é o mesmo: trabalhar pelo engrandecimento das Escolas Judiciárias Eleitorais. Informou que não 

se sente à vontade em tendo conduzido apenas uma reunião decidir sobre o tema.  A Dra. Roberta Rocha 

Fonseca da EJE-MG, sugeriu colocar em votação. O Presidente, Dr. Abraham, propôs que se amadureça melhor 

o assunto para proposição na próxima reunião, onde haverá uma nova Diretoria eleita. O Dr. Herley da Luz 

Brasil, Diretor da EJE-AC questionou se tem sido produtiva a realização do CODEJE duas vezes ao ano. O Diretor 

da EJE/GO, Dr. Luciano Mtanios, lembrou que o número de dirigentes não era suficiente para debater esta 

pauta. E propôs que esta fosse a primeira pauta do próximo CODEJE. O Dr. Antônio Soares dos Santos, Vice-

Diretor da EJE-PI, propôs que a matéria seja debatida no próximo CODEJE. O Presidente do CODEJE, Dr. 

Abraham, argumentou sobre a deliberação. O Diretor da EJE/AC, Dr. Herley da Luz Brasil, argumentou que não 

era adequado fazer uma votação que não fora colocada em pauta. Encaminhado o assunto restou deliberado 

que esta pauta será debatida no próximo CODEJE. A seguir o Presidente colocou em pauta a recomposição dos 

membros da Comissão Executiva informando que havia duas vagas na Comissão, uma da região Nordeste e 

outra de livre disposição. O Dr. Leonardo Souza Santana Almeida, Diretor da EJE-SE, foi eleito para compor a 

Comissão Executiva na vaga da Região Nordeste. Para a outra vaga disponível o Presidente indicou o Dr. Héctor 

Valverde Santana, Diretor da EJE-DF, por ter sido anteriormente nomeado no XII CODEJE, no entanto o nome 



não fora registrado em Ata. O Dr. Héctor Valverde alegou que embora com o mandato a terminar em agosto 

gostaria de colaborar, sendo o seu nome aprovado por unanimidade. O próximo assunto a debater foi a eleição 

do Estado a sediar o próximo CODEJE. O Diretor da Escola Judiciária Eleitoral do Rio Grande do Sul disse que, 

em princípio, Porto Alegre se propunha a sediar.  O Presidente agradeceu ao Dr. Luciano André Losekann, 

Diretor Executivo da EJE-RS, pela disponibilidade e declarou que Porto Alegre ficara eleita a sede do próximo 

Colégio, em novembro/2020. A seguir, o Presidente do CODEJE, Dr. Abraham, preocupado com a ausência de 

alguns Diretores submeteu ao colegiado presente que a eleição do Vice-Presidente do CODEJE ocorresse no 

ENEJE. A seguir convocou a Comissão Executiva para que possam se reunir para eleger o Presidente que ficará 

no lugar do Dr. Delmiro e o Vice-Presidente para ficar no seu lugar, já que encerrará seu biênio em 26 de abril 

de 2020. As inscrições seriam recebidas por e-mail na EJE/AM até dia 19 de março (quinta-feira) e a seguir 

abriu a palavra para quem quisesse se manifestar.  Definiu que a reunião de eleição do Presidente e Vice-

Presidente seria no dia 24 de março à tarde, por ocasião do ENEJE, e que a pauta seria encaixada num intervalo 

da programação.  O próximo item da pauta foi a indicação de quem serão os homenageados do XVI CODEJE. O 

Dr. Luciano Losekann, Diretor da EJE-RS, sugeriu que a Desembargadora Marilene Bonzanini seja uma das 

homenageadas, cujo nome foi aprovado por unanimidade. O Dr. Abraham Peixoto, Presidente do CODEJE e 

Diretor da EJE-AM, sugeriu o nome do Ministro do STJ Mauro Luiz Campbell Marques, cuja indicação também 

foi aprovado por unanimidade. Por fim, o Dr. Abraham Peixoto informou que a Coordenadora da EJE/BA, Ana 

Karla Farias de Lima, fora escolhida pelos Coordenadores para ser homenageada. A seguir, o Presidente leu a 

Carta de Goiânia, a qual foi aprovada à unanimidade pelos participantes. O Presidente agradeceu aos 

patrocinadores do XV CODEJE que ajudaram a realizar o evento e franqueou a palavra aos participantes. O Dr. 

José Batista de Santana Júnior, Vice-Diretor da EJE-BA, agradeceu a indicação e a sensibilidade pelo 

acolhimento do nome da servidora Ana Karla para receber a homenagem. Agradeceu também ao anfitrião, Dr. 

Luciano Mtanios, Diretor da EJE-GO. O Vice-Diretor da EJE/RJ, agradeceu a todos pela acolhida. O Presidente 

franqueou a palavra ao Dr. Rene Sampar que disponibilizou modelos de Projetos Políticos Pedagógicos aos 

participantes para discussão no ENEJE. A palavra foi passada ao Diretor da EJE/GO, Dr. Luciano Mtanios, que 

disse que fazer o CODEJE foi a melhor experiência que ele teve na Escola Judiciária Eleitoral. Agradeceu à 

equipe da EJE-GO e a todos que contribuíram para a realização do CODEJE. O Presidente, Dr. Abraham Peixoto, 

agradeceu a forma como foram recebidos, a entrega e dedicação da equipe e de todos os envolvidos na pessoa 

do Coordenador Lafaiete da EJE/GO. Dirigindo-se ao Dr. Luciano Losekann da EJE-RS disse que as dificuldades 

que surgirão serão superadas pela satisfação do dever cumprido. E, por ser seu último CODEJE, o Dr. Abraham 

Peixoto Campos Filho, lembrou que aqui aprendeu e que aqui se alimentou de conhecimentos. São as Escolas 

que alimentam os Tribunais. Finalizando, Agradeceu a todos e convicto de que o CODEJE cumpriu sua missão 

institucional desejou um bom regresso aos estados de origem dos participantes. 
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